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IWF optimistischer für 
Weltwirtschaft
Die Organisation erhöht in ihrer 
Frühjahrsstudie den Wachstums- 
ausblick für Kasachstan leicht. 
Für zwei andere zentralasiatische 
Länder geht es dagegen bergab. 
Bei der Vorstellung des Berichts 
wird vor allem die Bedeutung des 
Impfens für die künftigen Aussich-
ten betont.

>> 3

Die Kasachstan-Rallye

Die Aktien im kasachischen Börsen-
leitindex KASE haben sich zuletzt 
teils prächtig entwickelt. Das liegt 
vor allem daran, dass durch den 
globalen Wirtschaftsaufschwung 
wieder mehr Rohstoffe gefragt sind. 
Wir beleuchten die Hintergründe in 
unserer aktuellen Ausgabe.

>> 5

Rote Liste Kasachstans 
erweitert
Gute Nachricht für Tierfreunde: Die 
Rote Liste Kasachstans wurde in 
dieser Woche um drei Arten erwei-
tert. Künftig haben Tiger, Persische 
Leoparden und Przewalski-Pferde 
einen besonderen Schutzstatus.

>> 7

Kasachstan will härter gegen Umweltsünder vorgehen. Dafür sollen die Strafen für Verstöße gegen den 
Naturschutz verdoppelt werden, sagte Umweltminister Magsum Mirsagalijew am Mittwoch auf einer 
Regierungssitzung. Für Privatpersonen sollen demnach künftig 20 statt 10 monatliche Berechnungs-
einheiten (MBE) fällig werden. Noch teurer wird es für mittlere und große Unternehmen, bei denen die 
Umweltstrafen von 30 auf 75 bzw. von 70 auf 500 steigen sollen. Eine MBE entspricht aktuell 2.917 
Tenge (5,75 Euro). Die neuen Strafmaßnahmen sind Teil eines Gesetzesentwurfs mit dem Titel „Über den 
verantwortungsvollen Umgang mit Tieren“, der aktuell bei der Regierung liegt und anschließend dem 
Parlament vorgelegt werden soll. Hintergrund ist ein Schreiben von Präsident Tokajew vom 1. Septem-
ber 2020, in dem sich der Staatschef auch intensiv mit dem Thema Umwelt befasste. Im vergangenen 
Jahr hatten mehrere Fälle von Umweltzerstörung in Kasachstan öffentliche Empörung hervorgerufen. 
Präsident Tokajew hatte sich daraufhin unter anderem für härtere Strafen und mehr ökologische Bildung 
ausgesprochen.

Härtere Strafen  Härtere Strafen  
für Umweltsünderfür Umweltsünder
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Открывая заседание, Альберт Рау 
отметил, что в текущем году заканчива-
ется срок полномочий текущего состава 
Попечительского совета. В этой связи необ-
ходимо начать подготовку к Общенацио-
нальной конференции немцев Казахстана, 
проведение которой по согласованию с 
Федеральным министерством внутренних 
дел, строительства и комплексного разви-
тия Германии (BMI) планируется в период 
с 15 по 19 сентября 2021 года. Кроме того, 
в рамках конференции состоится ряд 
важных событий: открытие Казахстанско-
Немецкого Центра в столице и проведение 
фестиваля «WIR SIND ZUSAMMEN-2021».

В оргкомитет по проведению конфе-
ренции вошли Альберт Рау, Роберт Гер-
лиц, Евгений Больгерт, Дмитрий Редлер, 
секретарь – Светлана Шубина. Предста-
вительство делегатов утверждено в коли-
честве одного человека от 1 000 граждан 
немецкой национальности, проживающих 
в районе, городе.

В состав рабочей группы по органи-
зации и проведению XI фестиваля «WIR 
SIND ZUSAMMEN-2021» и открытию Казах-
станско-Немецкого Центра вошли Игорь и 
Наталья Берг, Ольга Литневская, Евгения 
Кобер, Ольга Бедер, Вера Филиппова, 
Ирина Цой, Наталья Козлова, Елена Гакель, 
Лилия Штрауб и Анастасия Риммер. 

Рекомендации BMI по структурным 
изменениям в проектной работе предста-
вил член Попечительского совета Роберт 
Герлиц. Было отмечено, что несмотря 
на все успехи самоорганизации немцев 
Казахстана, в реализации Программы 
поддержки есть проблемные моменты: 
отказ от реализации проектной работы 
в некоторых регионах и жалобы со сто-
роны молодёжи вызывают беспокойство 
у BMI. Рекомендуется предоставлять 
подрастающему поколению большую 
самостоятельность, особенно в принятии 
решений, всячески содействовать в поиске 
помещений и их оснащении. Также гран-
тодатель предлагает внести изменения в 
структуру региональных обществ (РО) на 
примере Исполнительного бюро. Подобный 
механизм уже действует в РО г. Павлодар 
и Тараз, в период кризиса был применён 
в СКО, а сейчас в пилотном варианте 
запускается на территории Уральска и 
Балхаша. В рамках дискуссии было реше-
но принять рекомендации BMI к сведению 
и продолжить переход на новую модель 
работы через проектные бюро на принци-
пах добровольности. Председателю Союза 
немецкой молодёжи Казахстана и члену 
Попечительского совета Марии Борисевич 
поручено подготовить вопрос о реализации 
плана мероприятий Программы развития 
молодежной работы.

Модернизация проектной работы

Кардинальные изменения коснулись 
проекта «Школа факультативного обра-
зования». Как отметил Александр Гибнер, 
председатель Жамбылского общества, 
идея изначально была перспективной, но 
со временем не оправдала себя: 

– Проект преимущественно нацелен на 
выпускников для углубленной их подготов-
ки к экзаменам. Но согласно фактическим 

данным их количество ежегодно не превы-
шает 9%, основная доля – это учащиеся 8, 
9 и 10 классов. Поэтому применять индиви-
дуальный подход в такой группе, разной по 
возрасту и уровню подготовки, достаточно 
сложно. По стратегии проекта выпускники 
должны получать грант от государства или 
учебного заведения. За последнее время и 
этот формат утратил свою эффективность, 
её внутренние индикаторы не достигают-
ся. Так, в 2020 г. показатель успешности 
сдачи итогового тестирования составил 
81%, а участие в школьных интеллекту-
альных олимпиадах – 2%. Систематически 
возникают сложности с набором доста-
точного количества учеников немецкой 
национальности. Поэтому ряд обществ и 
отказывается от реализации данного про-
екта. На данный момент функционируют 
лишь три из семи заявленных школ. По 
итогам обсуждения Попечительский совет 
принял решение после выпуска набранных 

групп завершить реализацию проекта 
«Школа факультативного образования».

Анализ работы за 2020 год и сдача годо-
вого отчета выявили, что имеются сложно-
сти с реализацией Программы поддержки 
немецкого населения, и это отражается 
на общей эффективности работы. В то же 
время консолидация немцев и привлече-
ние большего их числа к общественной 
жизни – по-прежнему основные задачи 
самоорганизации. В этой связи принято 
решение о создании представительств 
Общественного фонда «Возрождение» в 
городах Уральск и Балхаш, где проектная 
деятельность приостановлена.

В целом в рамках заседания был решен 
ряд важных вопросов, необходимых для 
повышения эффективности как реализа-
ции Программы поддержки, так и деятель-
ности всей самоорганизации.

 
Материал подготовила Олеся Клименко

Обратить пристальное внимание  
на проектную деятельность

Под председательством Альберта Рау состоялось очередное заседание Попечительского совета Общественного 
фонда «Казахстанское объединение немцев «Возрождение». На повестке дня – повышение эффективности 
реализации Программы поддержки этнических немцев, предстоящая Общенациональная конференция и от-
крытие Казахстанско-Немецкого Центра в г. Нур-Султан.

>> POLITIK

Aktuell
Deutscher 

Neuwagen-Markt 
im Dämmerzustand
Das geht aus der regelmäßigen 
Rabattstudie des Duisburger CAR-
Instituts hervor, die für den März 
auf dem deutschen Markt nur 
geringe Internet-Rabatte, wenige 
aktiv beworbene Sondermodelle 
und geringe Eigenzulassungen 
registriert hat. „Der deutsche 
Automarkt ist im Dämmerzustand“, 
folgerte Studienleiter Ferdinand 
Dudenhöffer am Dienstag. Er sieht 
schwierige Produktions- und Ver-
kaufsbedingungen hierzulande, 
während das China-Geschäft gut 
laufe. Es mache daher für viele 
Hersteller Sinn, sich stärker China 
zu widmen und den deutschen 
Markt weniger zu beachten. Der 
einzige dynamische Trend auf 
dem deutschen Neuwagenmarkt 
zu Corona-Zeiten seien weiterhin 
die online abzuschließenden Auto-
Abos, die zunehmend auch über die 
Marken der Hersteller angeboten 
würden. Neue Angebote kommen 
unter anderem von Renault und 
VW. Im März sei die Anzahl der 
angebotenen Modelle im Vergleich 
zum Vormonat um 16 Prozent auf  
380 gestiegen. Beim Auto-Abo 
muss der Kunde außerhalb der Rate 
nur noch die Kosten fürs Tanken 
oder den Strom zahlen. dpa

Рабочая встреча 
СМИД СНГ

Делегация Республики Казах-
стан во главе с заместителем 
Премьер-Министра, министром 
иностранных дел Мухтаром 
Тлеуберди приняла участие в 
работе очередного заседания 
Совета министров иностранных 
дел Содружества Независимых 
Государств, прошедшего в Мо-
скве под председательством 
Республики Беларусь. Главы 
внешнеполитических ведомств 
обсудили актуальные вопро-
сы международной повестки 
дня, в том числе проблематику 
региональной безопасности, со-
стояние и перспективы сотруд-
ничества в экономической и куль-
турно-гуманитарной сферах, 
взаимодействие профильных 
департаментов МИД государств 
Содружества. Были одобрены 
документы, предусматривающие 
расширение многостороннего 
сотрудничества в сфере обеспе-
чения безопасности и правопо-
рядка. Во исполнение решения 
Совета глав правительств СНГ 
министры иностранных дел 
утвердили краткосрочные пла-
ны мероприятий по развитию 
многопланового сотрудничества 
в области физической культуры 
и спорта, в сфере туризма и мо-
лодежных связей. Также стороны 
согласовали проект обращения 
глав государств СНГ в связи 
с 80-летием начала Великой  
Отечественной войны.

Председатель Мажилиса Нурлан 
Нигматулин обсудил перспективы казах-
станско-германского сотрудничества с 
Чрезвычайным и Полномочным Послом 
Федеративной Республики Германия в 
Казахстане Тило Клиннером. По словам 
Председателя Мажилиса, в следующем 
году исполняется 30 лет установления 
дипломатических отношений между 
двумя странами. Уровень двустороннего 
стратегического партнёрства достигнут 
благодаря Первому Президенту – Елба-
сы Нурсултану Назарбаеву, а перспек-
тивные направления взаимодействия 
на ближайшие годы определены в ходе 
визитов Президента Казахстана Касым-
Жомарта Токаева в Германию. 

В свою очередь Тило Клиннер отме-
тил, что Первый Президент Казахста-
на всегда стремился к углублению 
казахстанско-германских отношений, 
а визит Президента Касым-Жомарта 
Токаева в Германию придал двусто-
роннему сотрудничеству дополнитель-

ный импульс. По словам дипломата, 
Казахстан – одна из немногих стран, с 
которыми у Германии в 2020 году торго-
во-экономическое взаимодействие име-
ло более высокие результаты, чем даже 
в 2019 году. Собеседники подчеркнули 
важность развития и межпарламент-
ского диалога. 

Нурлан Нигматулин рассказал об осо-
бенностях работы депутатов Мажилиса 
VII созыва, отметив при этом новые воз-
можности, связанные с закреплением 
на законодательном уровне института 
парламентской оппозиции, широкую 
представленность женщин, а также 
создание при Мажилисе Межпартийного 
совета, в который вошли все партии, 
зарегистрированные в Казахстане. 

Спикер Мажилиса и Посол Германии 
выразили уверенность, что активи-
зация межпарламентских контактов 
будет способствовать дальнейшему 
укреплению казахстанско-германских 
отношений. .

Перспективы 
сотрудничества

http://wiedergeburt-kasachstan.de/obratit-pristalnoe-vnimanie-na-proektnuyu-deyatelnost/
https://daz.asia/ru/rabochaya-vstrecha-smid-sng/
https://daz.asia/ru/nurlan-nigmatulin-prinyal-posla-germanii-v-kazahstane/
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Mit den ersten Corona-Impfungen bei 
Hausärzten ist der Startschuss für eine 
deutliche Verbreiterung der Impfkampagne 
in Deutschland gefallen. In einigen Regio-
nen begannen die Praxen bereits am Diens-
tag mit den Impfungen, bei den meisten der 
35.000 teilnehmenden Hausärzte soll es in 
den nächsten Tagen losgehen. Zunächst 
steht ihnen aber nur ein überschaubares 
Angebot zur Verfügung. In der ersten 
Woche erhalten alle Praxen zusammen  
940 000 Impfdosen. Das sind rein rechne-
risch gut 26 Dosen pro Praxis. In der Wo-
che vom 26. April gibt es einen deutlichen 
Schub – dann können die Praxen insgesamt 
mit mehr als drei Millionen Dosen rechnen.

Mit 15,1 Millionen Impfdosen haben nun 
12,7 Prozent der Menschen in Deutschland 
mindestens eine Erstimpfung. Unter die-
sem Wert liegt die Quote beim Schlusslicht 
Sachsen mit 11,2 Prozent, in Mecklenburg-
Vorpommern, Hessen, Niedersachsen, 
Nordrhein-Westfalen und Baden-Württem-
berg. Über dem Bundesschnitt liegt Spit-
zenreiter Bremen mit 15,2 Prozent, es 
folgen Schleswig-Holstein, das Saarland, 
Thüringen, Brandenburg, Rheinland-Pfalz, 
Sachsen-Anhalt, Berlin und Hamburg. Bay-
ern liegt beim Anteil Geimpfter genau im 
Bundesschnitt.

Bereits gestartet sind die Impfungen in 
den Praxen etwa in Nordrhein-Westfalen. 
Hier wird erst der Impfstoff von Biontech/
Pfizer verabreicht, der am Dienstag oder –  
überwiegend – Mittwoch in den Praxen 
erwartet wurde. Zusätzlich zum Biontech-
Impfstoff geht ab 19. April Astrazeneca, 
später das Vakzin von Johnson & Johnson 
an die Praxen.

An die Hausarztpraxen in Baden-
Württemberg wird der Impfstoff ab Mitt-
woch geliefert, wie Sprecher Kai Sonntag 
von der Kassenärztlichen Vereinigung 
Baden-Württemberg (KVBW) sagte. We-
gen der Osterfeiertage verzögere sich die 
Auslieferung der bestellten Dosen an die 
Praxen um ein bis zwei Tage. Die Praxen 
erhielten pro Woche und Arzt aufgrund 
der noch sehr geringen Liefermengen 
anfangs 18 Impfdosen. Er kritisierte, dass 
der Impfstoff weiterhin bevorzugt an die 
Impfzentren geliefert werde. Die Praxen 
bekämen nur, was übrig bleibe.

Die Corona-Impfungen in den rheinland-
pfälzischen Arztpraxen werden aus Sicht 
des Hausärzteverbands nur ganz langsam 
anlaufen. Impfstart sei am Mittwoch. Die 
saarländischen Arztpraxen konzentrie-
ren sich zunächst auf Schwerkranke und 
Bettlägerige. Denn vorerst gebe es nur 

wenige Impfdosen, teilte die Kassenärzt-
liche Vereinigung Saarland mit. Andere 
Bürger sollten von Nachfragen absehen. 
Der Hausärzteverband in Hessen geht von 
ersten Impfungen in den dortigen Praxen 
am Mittwoch aus.

In Berlin mussten zwei Impfzentren 
mangels Impfstoff vorübergehend schlie-
ßen. Ein Impfstofftransport in die Haupt-
stadt sei wegen mutmaßlich technischer 
Schwierigkeiten aufgehalten worden. 
Wieviele Arztpraxen in Berlin zum Start mit-
machen, blieb zunächst unklar. In Hamburg, 
wo die Hausärzte ebenfalls in dieser Woche 
beginnen, sagte der Vorstandsvorsitzende 
der Kassenärztlichen Vereinigung, Walter 
Plassmann: „Das Impfen kehrt dahin zu-
rück, wo es eigentlich hingehört.“

In Sachsen-Anhalt wollten die Apothe-
ken ab Dienstagmittag mit der Auslieferung 
des Corona-Impfstoffes von Biontech an 
die Praxen beginnen. Gleiches galt für 
Brandenburg.

Insagesamt seien die Hausärzte start-
klar, sagte ihr Verbandschef Ulrich Weigeldt 
im rbb-Inforadio. Es gebe aber anfangs nur 
wenig Impfdosen. „Das ist etwas, worüber 
wir nicht ganz glücklich sind, dass wir zu-
nächst im Schnitt ungefähr 20 Dosen pro 
Praxis bekommen pro Woche. Das ist ein 

bisschen wenig.“ Allein im April werden 
mehr als 15 Millionen Dosen hierzulande 
erwartet. Im zweiten Quartal sollen insge-
samt 70 Millionen Dosen anrollen.

Auch für die Hausarztpraxen gilt ge-
nerell die festgelegte Reihenfolge, wer 
zuerst geimpft werden kann. Eine zentrale 
Einladung für die Patienten gibt es nicht. 
Wie sie Impftermine vergeben, können 
die Praxen selbst regeln – zum Beispiel 
per Telefon oder mit Online-Buchungen. 
Einzelne Ärzte impfen – auch im Zuge von 
Modellprojekten – schon seit einiger Zeit, 
in Bayern war vergangene Woche Impfstart 
in 1.635 Praxen.

Nun gerät auch der nächste Schritt der 
Impfkampagne verstärkt in den Blick. Der 
Verband der Privaten Krankenversicherung 
(PKV) fordert von der Bundesregierung, 
die geplanten Impfungen in den Betrieben 
rasch voranzutreiben, wie Verbandsdirektor 
Florian Reuther der Deutschen Presse-
Agentur in Berlin sagte. Spahn hatte Ende 
März gesagt, Betriebsärzte sollten erst 
nach Hausärzten in die Impfkampagne 
einsteigen. „Noch ist es zu knapp“, sagte 
er über den verfügbaren Impfstoff. Er finde 
es schwierig, jüngere Mitarbeiter von Un-
ternehmen zu impfen, solange die Älteren 
noch nicht geschützt seien. dpa

Startschuss für die nächste  
Impfphase in Deutschland

Die einen leben in Bundesländern mit größeren Impffortschritten – die anderen in Ländern, wo es mehr stockt. Überall aber gilt: Jetzt sind die Menschen 
nicht mehr nur aufs Impfzentrum angewiesen.

Die kasachische Wirtschaft könnte 
2021 etwas stärker wachsen als bislang 
prognostiziert. Der IWF geht in seinem ge-
stern veröffentlichten neuen Wachstums-
bericht davon aus, dass das kasachische 
BIP 2021 um 3,2 Prozent gegenüber dem 
Vorjahr steigen wird. Bislang war lediglich 
von 3 Prozent ausgegangen worden. Diese 
Zahl hatte auch Präsident Tokajew vor 
kurzem genannt. 2022 soll es für Kasach-
stan dann wieder ein BIP-Wachstum von 
4 Prozent geben. Der IWF passte zudem 
seinen Ausblick auf die Inflationsrate in 
Kasachstan an. Diese solle 2021 nun bei 
6,2 statt 6,4 Prozent liegen, 2022 dann 
bei 5 Prozent.

Auch weltweit wird die UN-Sonderorga-
nisation für 2021 optimistischer und geht 
nun von einem BIP-Wachstum von 6 Prozent 
aus, nachdem sie zuvor 5,5 Prozent pro-
gnostiziert hatte. Für den Nahen Osten und 
Zentralasien, die in dem Bericht als eine 
Region zusammengefasst sind, hat sich 
die Prognose nicht wesentlich geändert. 
Allerdings, so heißt es, gebe es große Unter-
schiede zwischen den einzelnen Ländern. 
Faktoren, die dabei eine Rolle spielten, sei-
en die Corona-Ausbreitung, das Impftempo, 
die Abhängigkeit vom Tourismus und die 
Entwicklung der Ölpreise. Auch der Hand-
lungsspielraum der jeweiligen Regierungen, 
politische Maßnahmen gegen die Krise zu 
ergreifen, zähle.

Wer schlecht impft, hinkt hinterher

Verschlechtert hat sich der wirtschaft-
liche Ausblick derweil für Kirgisistan und 
Tadschikistan. Während die IWF-Experten 
in ihrer letzten Studie für Kirgisistan noch 
von einem Wachstum von 9,8 Prozent 
ausgegangen waren, sind es aktuell nur 
noch 6 Prozent. Für Tadschikistan werden 
nunmehr 5 statt wie bislang 6 Prozent 
prognostiziert. Nicht verändert haben sich 

die Wachstumsprognosen für Usbekistan  
(5 Prozent) und Turkmenistan (4,6 Prozent).

Ein besonderer Akzent lag auf der Be-
deutung des Impfens. Dieses sei der Weg 
aus der Krise, sagte IWF-Chefvolkswirtin Gita 
Gopinath bei der Vorstellung des Berichts. 
Dementsprechend verhalten sehen die 
Experten auch die Wachstumsaussichten 
für Deutschland, das beim Impfen bislang 
deutlich hinter anderen Industrieländern 
zurücklag. Gegenüber der letzten Prognose 

vor drei Monaten gewinnt Deutschland ledig-
lich 0,1 Prozent hinzu, das BIP soll demnach 
um 3,6 statt bislang 3,5 Prozent steigen. Die 
Eurozone als Ganzes gewinnt ebenfalls nur 
0,2 Prozent Wachstum hinzu. Für die USA 
und Großbritannien, wo zuletzt in sehr hohem 
Tempo geimpft wurde, wurden die Prognosen 
dagegen deutlich erhöht. So soll das BIP in 
den USA um 6,4 statt um 5,1 Prozent steigen 
(+1,3 Prozent), in Großbritannien um 5,3 statt 
um 4,5 Prozent (+0,8 Prozent). cstr.

Neue IWF-Prognose  
für Kasachstan und Zentralasien

Der Internationale Währungsfonds wird in seiner neuen Frühjahrsstudie optimistischer für die Weltwirtschaft. Die Organisation hebt die Wachstums- 
prognosen für viele Länder an. Andere fallen jedoch zurück – darunter zwei zentralasiatische Länder. 

Foto: pixabay

https://daz.asia/blog/neue-iwf-prognose-fuer-kasachstan-und-zentralasien/
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Дмитрий Шинкаренко

Практически каждый день в Актау 
совершаются добрые дела. В регио-
нальном КГУ «Қоғамдық келісім» заяв-
ляют, что не станут останавливаться 
на цифре 30, а будут продолжать 
акцию, сделав её традиционной. Глав-
ное – чтобы у волонтёров хватило сил 
и энтузиазма. Кстати, пока с этим всё 
в порядке.

На днях представители Ассамблеи 
народа Казахстана вместе с активиста-
ми немецкого, русского и азербайджан-
ского этнокультурных объединений 
наведались в областной центр крови. 
25 человек решили на безвозмездной 
основе сдать свои жизненно важные 
кровяные клетки. Меньше чем за час 

банк крови пополнился на 
десять литров.

– Наша сегод -
няшняя акция про-
шла под девизом 
«Сдай кровь – 
спаси жизнь». 
Кто-то впервые 
стал донором, 
для некоторых 
сдача крови – 
н е о т ъ е м л е м а я 
часть жизни. Это 
важный шаг, ведь 
отдаём частичку себя 
для того, чтобы сердце взрос-
лого или пока ещё совсем маленького 
человека продолжало биться, – расска-
зала сотрудник КГУ «Қоғамдық келісім» 
управления внутренней политики Ман-

гистауской области Камка 
Кумискалиева. 

О т  н е м е ц к о г о 
общества «Возрож-
дение» вызвались 
четверо добро -
вольцев: Елена 
Селивёрстова, 
Луиза Эскерха-
нова и супруги 

И щ а н г а л и е в ы : 
Фарит и Бибигуль. 

– Честно говоря, 
давно чувствовала в 

себе душевный порыв 
помочь. «Кто, если не я!» – 

эта ключевое моё убеждение. Думаю, 
именно оно и мотивирует многих 
людей на добрые дела. Считаю, что 
если могу помочь, принести пользу и, 

возможно, даже спасти чью-то жизнь, 
то обязательно должна это сделать, – 
поделилась впечатлениями после сда-
чи 400 мл крови Елена Селивёрстова. 

Для координатора языковых курсов 
«Возрождения» Луизы Эскерхановой 
нынешнее донорство также стало 
дебютом. Как призналась моя собе-
седница, ощущения после процедуры 
непередаваемые. В хорошем смысле: 

– Когда-то у меня была серьёзная 
операция с большой кровопотерей. 
Тогда мне перелили чью-то плазму. 
Вот и мы также кому-то поможем. Это 
правильно. Так должно быть. Что каса-
ется ощущений, то это лёгкость… не в 
физическом плане, а именно в душе. 
Думаю, активисты «Возрождения» про-
должат акцию по сдаче крови уже на 
постоянной основе.

Сдай кровь – спаси жизнь
Десять литров крови сдали активисты Ассамблеи народа Казахстана Мангистауской области. 

Максим Сушко

В этом малокомплектном сельском 
учебном заведении действует мини-
центр, класс предшкольной подготов-
ки. Всего знания получают чуть более  
70 учеников, и все они на уроках физи-
ческой культуры ютились в приспосо-
бленном помещении, которое назвать 
спортзалом точно было нельзя. 

– Здание типовое, построено в 50-х 
годах прошлого века, но спортзал 
почему-то не был изначально предусмо-
трен, уроки физкультуры проходили в 
коридоре первого этажа, где у детей не 
было возможности заниматься баскет-
болом, волейболом, – сказала директор 
школы Гульшат Утепова. 

Теперь эти площади используют-
ся под раздевалку. Сам же спортзал, 
открытие которого состоялось 3 апреля  
2021 года, пристроен к зданию школы. 
Его площадь – 360 квадратных метров. 
Возведен он в рамках программы «Руха-
ни жаңғыру» и «Марафона добрых дел». 
И приурочено это событие не только к 
30-летию независимости Казахстана, 
но и к юбилею Альберта Рау, который он 
отметил в сентябре 2020 года. 

– Это подарок от нашей семьи родной 
школе, родному селу, – подчеркнул в 
своей речи Альберт Рау. 

Таблички на двух языках «Этот спорт-
зал – благодарность от бывших учеников 
Рау Роберта, Рудольфа, Георгия, Альбер-
та» размещены при входе в зал. 

Аким района им. Беимбета Майлина 
Кайсар Мыржакупов выразил меценату 
искреннюю благодарность за заботу, 
патриотизм и благие помыслы, направ-
ленные на развитие региона, и зачитал 
на церемонии открытия приветственный 
адрес: 

– Находясь на ответственном посту, 
Вы продолжаете проявлять заботу 
о своей малой Родине, которая дает 
свои положительные плоды: начинает 
интенсивно развиваться спортивная 

сфера Новоильиновского сельского 
округа, улучшилась инфраструктура 
села Валерьяновка. Успешная реализа-
ция социально значимых проектов была 
бы невозможна без Вашего участия. 
Оказывая помощь, Вы дарите не про-
сто материальные ценности, а даете 
радость и надежду. Высокой оценкой 
Вашей заботы являются авторитет и 
уважение, которыми Вы пользуетесь в 
нашем районе у людей разных возрастов 
и профессий. 

В своей речи Альберт Павлович 
отметил, что социальный проект под 
названием «Спортивный зал родной 
школе» был начат в августе 2020 года, 
в разгар локдауна. 

– Я рад, что идея воплотилась в 
жизнь, у меня праздник на душе, – поде-
лился с собравшимися Альберт Рау. – 
Этой мой порыв души. 

Обращаясь к молодежи села, Аль-
берт Павлович подчеркнул: 

– Со временем у человека обостряет-
ся чувство Родины и возникает желание 
что-то сделать для людей, которые 
живут на той земле. И спортзал – это 

благодарность родной земле, учителям. 
В этой школе учились мои три старших 
брата, проучился шесть классов и одну 
четверть я. Все мы получили высшее 
образование, но фундамент знаний был 
заложен здесь. Важно, чтобы человек 
стремился совершенствовать себя, не 
останавливался на достигнутом. Можно 
быть просто хорошим специалистом, 
чтобы тебя уважали люди.

Реализовать задуманное меценату 
помогли два Алексея. Первый – сын 
Альберта Павловича. 

– Когда сын спросил, что подарить 
мне на юбилей, я предложил ему поуча-
ствовать в проекте, и большую часть 
средств вложил именно он, – рассказал 
Альберт Павлович.

Второй Алексей – директор ТОО 
«СпецСтальКонструкции» Алексей Аман. 
Он и его команда строителей в короткие 
сроки возвели с нуля такой необходимый 
для жителей села спортивный объект. 

– Здесь применены современные тех-
нологии, – объяснил нам Алексей Аман. –  
Здание получилось комбинированным: 
при возведении стен использованы  

сэндвич-панели, кровля здания мягкая, 
пол – деревянный. Срок службы, не 
требующий ремонта, – минимум 30 лет. 

В зале уютно и тепло – отапливается 
объект за счет котельной. Спортивный 
зал будет доступен не только для 
школьников – возможность заниматься 
по вечерам любимыми видами спорта 
рядом с домом получили все жители 
села Валерьяновка, что, конечно, поло-
жительно скажется на здоровье сельчан 
всех возрастов. Открывшийся в минув-
шую субботу зал должен послужить 
стимулом для новых спортивных дости-
жений валерьяновцев и является ярким 
воплощением идеи Президента страны 
Касым-Жомарта Токаева о расширении 
сети спортивных объектов и увеличении 
числа занимающихся спортом до 30% от 
численности казахстанцев. 

Помимо спортзала и оборудованной 
раздевалки в подарок от Альберта Рау 
вошли спортивная форма для учеников 
и спортинвентарь для уроков физкульту-
ры: приобретены комплекты лыж, волей-
больные, футбольные и баскетбольные 
мячи, скакалки, обручи. Жительница 
села Алмагуль Хасенова отметила, что 
у детей и взрослых с открытием спорт-
зала исполнилась заветная мечта. Дети 
на церемонии продемонстрировали 
свои физические навыки и пообещали 
прославить родное село спортивными 
победами. 

Как сказал Альберт Рау, создание 
благоприятных условий для проживания 
валерьяновцев (проведение водопро-
вода, строительство спортплощадки, 
ремонт участка дороги республиканской 
трассы Костанай-Денисовка) является 
залогом того, что у села Валерьяновка 
с более чем столетней историей есть 
будущее, потому что здесь живет моло-
дежь, а значит, есть и перспектива 
развития.

Материал к печати предоставлен 
изданием «Бизнес-Пресс-Лисаковск»

Еще один подарок малой Родине
Открытие нового объекта состоялось в минувшую субботу в селе Валерьяновка. Именно это село является малой Родиной депутата Мажилиса 
Парламента Республики Казахстан Альберта Павловича Рау. Заботу и внимание с его стороны земляки ощущают постоянно – его участие в 
благоустройстве и решении проблем родных для него мест помогает улучшать жизнь сельчан: пять лет назад перестала протекать кровля 
в здании школы, в 2020 году благодаря инициативе Альберта Рау удалось провести водопровод в село, в текущем году у основной школы 
после установки акиматом района новой более мощной котельной появилась возможность открыть в селе спортзал.

Фото предоставил Альберт Рау

http://wiedergeburt-kasachstan.de/sdaj-krov-spasi-zhizn/
https://daz.asia/ru/eshhe-odin-podarok-maloj-rodine/
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Christoph Strauch

Wer zuletzt die Entwicklung an den 
internationalen Finanzmärkten beobachtet 
hat, musste sich verwundert die Augen 
reiben. Während sich einige Industrieländer 
von Lockdown zu Lockdown hangelten und 
Impfkampagnen zum Teil nur schleppend 
vorankommen, eilten die einschlägigen 
Aktienindizes von Hoch zu Hoch. In den 
USA hat der breitgefasste S&P 500 erst-
mals in seiner Geschichte die Schwelle von  
4.000 Punkten überschritten. Ebenfalls zum 
ersten Mal sprang der deutsche Leitindex 
DAX auf über 15.000 Punkte. Chinesische 
Aktien jagten schon im Vorjahr von einem 
Hoch zum nächsten. 

Doch auch der kasachische Leitindex 
KASE konnte sich der Euphoriewelle nicht 
entziehen. Im Gegenteil: Seit dem Coro-
natief im März 2020 hat der Index mehr 
als 50 Prozent zugelegt. Allein seit Jah-
resbeginn 2021 steht ein Plus von knapp  
18 Prozent zu Buche. Eine solche Per-
formance ist selbst für Schwellenländer 
erstaunlich. Verwunderlich ist sie dennoch 
nicht. Denn während 2020 die Gewinner des 
Stay-at-Home-Trends durch die Decke gin-
gen, drehen seit einigen Monaten die Aktien 
jener Unternehmen groß auf, die damals be-
sonders unter die Räder gekommen waren: 
Airlines, Touristik- und Freizeitkonzerne –  
aber auch und vor allem Zykliker aus dem 
Finanz-, Rohstoff- und Energiesektor.

Genau letztere prägen die kasachische 
Wirtschaft und so auch den kasachischen 
Börsenleitindex. Von seinen acht Unter-
nehmen stammen zwei aus dem Bereich 
Finanzdienstleistungen (Halyk Bank, Bank 
CenterCredit) und zwei aus dem Roh-
stoffsektor (KAZ Minerals, KazTransOil). 
Außerdem sind ein Bergbauunternehmen 
(Kazatomprom), ein Energieversoger 
(KEGOC) und zwei Telekommunikations-
unternehmen (KazakhTelecom und Kcell) 
dabei. Den höchsten Anteil am Index 
hat Schwergewicht Kazatomprom mit  
16,3 Prozent, gefolgt von der Halyk Bank 
mit 15,6 Prozent.

Der weltgrößte Uranförderer ist auch 
eines der Performance-Monster im Index. 
Allein seit Anfang November hat sich der 
Kurs der Aktie im Wert verdoppelt. Be-
trachtet man den Zeitraum vom Corona-
Tief Mitte März aus, ist nur KAZ Minerals 
besser. Dessen Aktien haben sich seitdem 
sogar fast verdreifacht. Bei den Aktien des 
Erdöltransporteurs und Pipelinebetreibers 
KazTransOil stehen auf Jahressicht immer-
hin 40 Prozent Wertzuwachs zu Buche. 
Corona – war da was?

Kasachstan abhängig von 
Rohstoffpreisen

Ja, war es. Denn natürlich hat Corona 
2020 auch in der kasachischen Wirtschaft 
Bremsspuren hinterlassen. Vor allem die 
Abhängigkeit von Rohstoffpreisen stellte 
das Land vor große Probleme. Steuer-
einnahmen aus dem Öl- und Gassektor 
machten 2019 knapp die Hälfte des kasachi-
schen Staatsbudgets aus. Die Ölpreise aber 
brachen durch den Shutdown der Weltwirt-
schaft binnen kürzester Zeit ein. Um sie zu 
stabilisieren, einigten sich die OPEC+-Staa-
ten darauf, weniger Öl zu fördern, woran 
sich auch Kasachstan beteiligte. Laut dem 
Nationalen Statistikbüro wurden in Kasach-
stan von Juni 2020 bis einschließlich Februar 

2021 nur noch 51,6 Millionen Tonnen Rohöl 
gefördert – nach 60,8 Millionen Tonnen im 
Vorjahreszeitraum. Darunter litten freilich 
auch die Ölexporte.

Der Rückgang des kasachischen BIP 
nimmt sich dagegen eher bescheiden aus, 
da es in den Bereichen Bau, Landwirtschaft 
und Industrie lief. Ein Minus von 2,6 Prozent 
nannte Wirtschaftsminister Ruslan Dalenow 
Anfang Januar für das abgelaufene Jahr 
2020. Und für 2021 hält Präsident Tokajew 
bereits wieder 3 Prozent für möglich. Das 
klingt erst einmal gut, reicht aber nicht 
ansatzweise an die 18 Prozent Kursgewinn 
heran, die der KASE-Index seit Jahresbeginn 
gemacht hat. Auch wenn an der Börse be-
kanntlich die Zukunft gehandelt wird – man 
staunt, wie weit hier der aktuelle Zustand 
und künftige Erwartungen auseinander-
driften.

Grüne Energien und E-Mobilität 
im Fokus

Tatsächlich aber spielen mehrere 
Faktoren zyklischen Aktien in die Hände, 
wie sie den KASE-Index dominieren. Da 
sind vor allem die weltweiten Konjunktur-
hoffnungen, beflügelt von Erfolgen an der 
Impffront, der wirtschaftlichen Erholung in 
Asien und gigantischen Investitionen in den 
USA. Mitte März hat die US-Notenbank ihre 
Wachstumsprognose für 2021 von 4,2 auf 
6,5 Prozent erhöht. Präsident Biden stellte 
vergangene Woche ein Infrastrukturpaket 
in Höhe von 2 Billionen US-Dollar vor, mit 
dem unter anderem Straßen, Brücken, 
Flughäfen und das Eisenbahnnetz moder-
nisiert werden sollen. Und das chinesische 
Statistikamt meldete im März, dass die 
Industrieproduktion im Reich der Mitte im 
Januar und Februar um 35,1 Prozent gegen-
über dem Vorjahr gewachsen sei – wobei 
erwähnt sei, dass China 2020 zu jener Zeit 
bereits Städte abriegelte und die Industrie-
produktion herunterfuhr. 

Nichtsdestotrotz treibt all das die Nach-
frage nach Rohstoffen und deren Preise in 
die Höhe. Brummt die Industrieproduktion, 
wird mehr Öl und Gas nachgefragt – auch 
weil erneuerbare Energien bislang nur 
einen Teil des Bedarfs abdecken und ihre 
Herstellung teilweise nicht profitabel ist. 
Wobei sich auch das nach dem Willen der 
USA, Chinas und der EU ändern soll: Biden 

hat die USA erst kürzlich in das Pariser Klima-
abkommen zurückgeführt, China will 2060 
klimaneutral sein, und auch in Deutschland 
soll laut dem Erneuerbare-Energien-Gesetz 
bis 2025 zwischen 40 und 45 Prozent des 
verbrauchten Stroms grün sein. Dadurch 
wächst die Nachfrage nach Metallen, die 
auch in Kasachstan abgebaut werden. Vor 
allem Kupfer ist in Wind- und Solaranlagen, 
aber auch im Bereich der E-Mobilität unver-
zichtbar. Weil neben Platzhirsch Tesla nun 
auch zahlreiche traditionelle Autokonzerne –  
von Volkswagen über Daimler bis hin zu 
Toyota und Hyundai – in den Riesenmarkt 
eingetreten sind, dürfte auch der Bedarf an 
Kupfer steigen. 

KAZ Minerals und Kazatomprom 
profitieren

Kein Wunder also, dass das Metall Ende 
Februar so viel wie zuletzt 2012 kostete 
und der Preis vom Corona-Tief aus um etwa  
80 Prozent gestiegen ist – sehr zur Freude 
von KAZ Minerals, das sein Geld haupt-
sächlich mit der Kupferförderung verdient. 
Nebenbei profitiert das Unternehmen mit 
Sitz in London aber ebenso von steigenden 
Preisen für andere Metalle. Denn in seinen 
Minen in Kasachstan und Kirgisistan stellt 
es im Zuge der Kupferförderung auch Gold, 
Silber und Zink als Nebenprodukte her. 
Auch der Preis für Silber hat sich vor kurzem 
gegenüber dem Corona-Tief verdoppelt 
und ein neues Acht-Jahreshoch erreicht, 
während es für Zink seit April 2020 immer-
hin um rund die Hälfte nach oben ging. 
Vor diesem Hintergrund erscheint auch die 
Kursverdreifachung in den letzten zwölf 
Monaten in einem anderem Licht.

Etwas anders laufen die Dinge im 
Uransektor, wo der Preis seit einem Jahr 
stagniert. Dass Uranförderer wie Kazatom-
prom im gleichen Zeitraum ihren Börsen-
wert deutlich gesteigert haben, liegt an 
einigen Besonderheiten des Uranmarkts. 
Betreiber von Kernkraftwerken und an-
dere Kunden schließen meist langfristige 
Lieferverträge mit den Anbietern ab, die 
nicht an den aktuellen Spotpreis gebunden 
sind, sondern oft darüber liegen. Verknappt 
sich das Angebot, schlägt sich das erst mit 
einiger Verzögerung im Preis nieder. Doch 
eine solche Verknappung zeichnet sich 
schon seit einigen Jahren ab, weil durch 

die anhaltend niedrigen Uranpreise auch 
Investitionen in Minen zurückgefahren 
wurden. Die Nachfrage dürfte dagegen in 
den nächsten Jahren erheblich steigen. Vor 
allem China setzt nämlich beim Streben 
nach Klimaneutralität auf den Bau neuer 
Atomkraftwerke. Ähnliches schwebt in der 
EU Frankreich und den Visegrád-Staaten 
vor. Auch Russland baut mehr Atomkraft-
werke, und die USA haben noch unter Do-
nald Trump beschlossen, eine strategische 
Uran-Reserve aufzubauen. Marktbeobach-
ter rechnen also damit, dass an steigenden 
Uranpreisen früher oder später kein Weg 
vorbeiführt. 

Der Boom an den Rohstoffmärkten 
insgesamt könnte noch eine ganze Weile 
anhalten. Investmentbanken wie Goldman 
Sachs sprechen gar schon vom Beginn ei-
nes neuen „Superzyklus“, also einer sehr 
langen Phase steigender Preise, wie es sie 
von 2000 bis 2011 zuletzt gegeben hat. 
Sollte es so kommen, dürften kasachische 
Unternehmen weiter profitieren – und ihre 
Aktienkurse ebenso.

Die Kasachstan-Rallye
Kasachische Aktien haben sich zuletzt sehr stark entwickelt. Die Unternehmen profitieren von der globalen Konjunkturerholung und steigenden  
Rohstoffpreisen. Erster Teil unserer neuen Serie.

Collage: DAZ

 ◾ breitgefasst – обширный

 ◾ Leitindex, der – ведущий индекс  

 фондовой биржи

 ◾ Schwellenländer, pl – развивающиеся  

 рынки

 ◾ groß aufdrehen – проворачивать  

 по-крупному

 ◾ Pipelinebetreiber, der – оператор  

 трубопровода

 ◾ Konjunkturerholung, die – оздоровление  

 экономической ситуации

 ◾ klimaneutral – климатически  

 нейтральный

 ◾ Nebenprodukte, pl – побочные продукты

 ◾ Kernkraftwerk, das – атомная  

 электростанция

 ◾ Liefervertrag, der – договор на  

 поставку
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Марина Ангальдт

Этой улыбчивой и задорной парой 
восхищаются тысячи поклонников 
фигурного катания по всему миру: 
Катарина и Тим – двукратные чемпионы 
Германии, чемпионы NRW Trophy 2016 и 
2018 годов, серебряные призёры Между-
народного кубка Ниццы 2016 года. Кста-
ти, живое и эмоциональное выступление 
тандема Дик-Мюллер на чемпионате 
мира 2021 позволило Германии заполу-
чить путёвку на Олимпийские игры.

Итак, что мы о них знаем? Известно, 
что Тим Дик – коренной немец, родился 
в Дортмунде в семье профессиональных 
фигуристов. Мама Катарины Мюллер 
родом с Украины, а папа – немец – родил-
ся в Казахстане: его предки были депор-
тированы в Среднюю Азию в начале 40-х 
прошлого столетия. Поэтому молодая 
спортсменка не только превосходно 
справляется с пируэтами и вращениями, 
но и прекрасно владеет как немецким, 
так и русским языком. 

Сегодня Тим и Катарина тренируются 
в Москве, самозабвенно ведут свой блог 
в Интернете с присущей им импровиза-
цией и огоньком и мечтают о будущих 
победах. 

– Катарина, одна очень известная не-
мецкая фигуристка, между прочим 
Ваша тезка, Катарина Витт утверж-
дала: «Фигурное катание – это смесь 
искусства и спорта». Что Вы об этом 
думаете?

– Полностью согласна. Задача фигу-
ристов – сделать яркое и удивительное 
представление, где они мастерски, но 
при этом легко, упоенно и радостно парят 
над зеркальной поверхностью льда. 
Звучит красивая музыка, мерцают огни, 
зал – в восторге... Словом, чтобы зритель 
не догадался, сколько сил, труда и пота 
стоит за общей благостной картиной.

– Которая бесконечно далека от 
реальности?

– Можно, конечно, сказать и так. 
Любой профессиональный спорт – это 
серьезное дело и буквально каторжный 
труд. Когда надо себя постоянно пре-
одолевать и заставлять, держать тело 
в форме вопреки обстоятельствам и 
даже если невмоготу… Выйти на лёд и 
продемонстрировать поддержки, крюки 
и прочее – это полдела. Необходимо 
ещё задействовать душу, эмоции, эсте-
тику. Фигурное катание, в особенности 
парное, – это чувственный вид спорта, 
насыщенный эмоциями. К тому же важно 
услышать партнёра, почувствовать его, 
найти с ним баланс…

– Как в Германии обстоят дела с ус-
ловиями для тренировок? 

– Для спортивных пар условия хоро-
шие, например, Алена Савченко, украин-
ская и немецкая фигуристка, показывает 
себя великолепно на международном 
уровне. Среди «одиночников» тоже есть 
отличные фигуристы… Но не хватает 
квалифицированных наставников, асов 
своего дела, которые могли бы помочь 
спортсменам не только профессиональ-
но встать на ноги, но и держать себя на 

международном уровне... Да, в 
Обердорфе, например, работает 
Михаэль Хут – чудесный тренер 
по фигурному катанию, в про-
шлом «одиночник», чемпион 
ГДР, участник Олимпийских 
игр. Наверное, это и всё, в 
общем-то. Самое сложное 
положение у танцевальных 
пар: в прошлом сезоне они вынуж-
дены были покинуть Германию и 
перебраться в другие страны: 
в США, Канаду, Россию... 
Мы с Тимом обучались 
у Виталия Шульца, 
но тоже пришлось 
уехать, потому 
что необходи-
мо развивать-
с я  д а л ь ш е , 
п о в ы ш а т ь 
с в о й  у р о -
вень, а соот-
ветствующих 
условий для 
э т о г о  н е 
было. 

–  С е й ч а с 
вы трениру-
етесь в России?

– Уже три года. Прав-
да, из-за пандемии 
почти год катались в 
Германии, пришлось 
срочно искать выход из затруднительно-
го положения. Нам повезло, так сказать, 
пришли к определенному консенсусу –  
уговорили замечательного профессио-
нала, национального тренера Мартина 
Скотницки, которому уже больше семи-
десяти лет, потренировать нашу пару. 
Честно говоря, ему было непросто: всё-
таки – возраст.

– Насколько дорого сегодня зани-
маться фигурным катанием в Европе?

– Этот вид спорта сам по себе неде-
шевый. Однако, по сравнению с Аме-
рикой в Европе цены ещё более-менее 
приемлемые. Больше всего денег уходит 
в Штатах – там заниматься фигурным 
катанием очень затратно. Мы с Тимом 
пробовали тренироваться в США, но не 
потянули по финансам. Есть, конечно, и 
в Европе «дорогие» наставники: в част-
ности, Барбара Фузар-Поли в Италии. 
Но она, бесспорно, опытный педагог 
и тренер, мастерски выводит пары на 
международный уровень, поэтому ее 
услуги и стоят немало. У европейцев 
вообще довольно специфический и праг-
матический подход к спорту: лучше сбе-
речь лишнюю копейку, чем потратиться 
на профессиональных тренеров. Ставка 
делается на экономность, поэтому и 
ситуация с мастерами международного 
класса, можно сказать, плачевная. 

– Ваши родители, выходит, придер-
живались другого мнения, когда от-
давали Вас на фигурное катание?..

– Когда мне исполнилось пять лет, 
на семейном совете постановили, что 
ребенка чем-то необходимо занимать. 
Купили билет на десять занятий и 
решили понаблюдать, заинтересует 

ли меня фигурное ката-
ние. В итоге, мне очень 
понравилось. Спустя 
весьма короткое время 
я откатала свое пер-
вое клубное соревно-
вание и заняла второе 
место. Думаю, именно 
этот момент можно обо-

значить ключевым: пер-
вая победа, яркие 

впечатления, 
искренние 

эмоции. 

Они во многом предопределили мой 
дальнейший путь.

– На какие жертвы Вам приходится 
идти?

– Ответ напрашивается очевидный 
и простой: многие профессиональные 
спортсмены вынуждены жертвовать 
личной жизнью. Мало времени, чтобы 
побыть вместе с семьёй, с близкими 
людьми. Я люблю порой называть нас 
с Тимом цыганами, потому что живём 
постоянно на чемоданах: то в России, 
то в Германии, то где-нибудь на сорев-
нованиях. В общем, стабильности нет 
(смеётся). Но руководствуемся исключи-
тельно благими намерениями: у нас есть 
своя цель, и мы будем к ней стремиться. 
Так что на данный момент фигурное 
катание для меня в приоритете – в нём 
переплетены мои будущее и прошлое. 

– А какая у Вас цель?
– Олимпийские игры. И мы на пути 

к ним.

– Пирожное раз в неделю можете 
себе позволить? 

– Конечно. Без сладкого вообще не 
вижу счастья в жизни, поэтому один 
день в неделю, как водится, это суббота, 
я посвящаю чему-нибудь вкусненькому. 
Поддаюсь соблазну и съедаю то, о чём 
мечталось всю неделю… Разумеется, в 
основном соблюдаю правильное питание, 
ем больше овощей. А вне сезона можно 
расслабиться. Даже если чуток поправ-
люсь, главное, не увлекаться фастфудом, 
и довольно быстро сброшу вес. Перед 
соревнованиями, само собой, – строгая 
диета и усиленная нагрузка. Составля-
ется специальный план по сжиганию 

жира и потере воды, чтобы сделать себя 
максимально лёгкой для партнёра. 

– Что, на Ваш взгляд, главнее в пар-
ном катании: дружба, уважение, 
любовь?

– Думаю, что всё в совокупности.  
Я вижу Тима чаще, чем своих родных. Мы 
с ним знаем друг о друге очень много. 
Это весьма тёплые отношения.

– А я ду-
м а л а , 
что ро-
манти-
ческие 

чувства, 
д е м о н -

с т р и р у е -
мые вашей 

парой, – для 
поддержания 

имиджа. 
–  С к а же м  т а к , 

без самоиронии: меж-
ду нами – близкая  

дружба. Если в 
п а р е  м е ж д у 
ф и г у р и с т а м и 
нет симпатии, 
взаимопони -
мания и эле-

ментарного 
уважения, 
то ничего 

не будет клеиться. А на конфликтах дале-
ко не уедешь: энергию необходимо тра-
тить на работу, а не на противостояние. 
Понятное дело, что между мной и Тимом 
случаются ссоры: профессиональный 
спорт – это не мир грёз. Но мы всегда ста-
раемся рассуждать здраво и смотреть на 
ту или иную ситуацию адекватно. А ещё 
договорились, что не станем переходить 
на любовные отношения и разбивать друг 
другу сердца – это неизбежно помешает 
работе и карьере. Таково наше сознатель-
ное и разумное решение.

– Что может стать краеугольным кам-
нем вашего с Тимом раздора?

– Тим – очень целеустремлённый и 
старательный человек, что мне, несо-
мненно, нравится. Однако, он буквально 
живёт фигурным катанием: чуть ли не 
24/7. Здесь мы с ним слегка отличаемся –  
мне во всём важен баланс. 

– С кем из знаменитых хореографов 
Вы хотели бы поработать?

– На самом деле, у нас уже сей-
час – самые замечательные тренеры: 
Анжелика Крылова, Максим Ставиский, 
Албена Денкова – достаточно взглянуть 
на достижения: это идеальная тре-
нировочная команда. Мы с Тимом ими 
восхищаемся. Кроме того у нас была воз-
можность поработать с фантастической 
Мариной Зуевой и ее супер-командой: 
Олегом Эпштейном, Массимо Скалли. 
Сегодня у нас креативный хореограф 
Елена Масленникова, она помогает в 
шоу «Ледниковый период». Нет никаких 
сомнений, что общение с ними для нас – 
нечто особенное и удивительное. 

– Спасибо за интервью. Удачи Вам! 

Катарина Мюллер:  
«Обожаю Максима Ставиского»

Антикитч, изящество и страсть сквозь призму льда и пламени: Катарина Мюллер и Тим Дик – прелестная лавстори вкупе с чарующими тан-
цами, накалом чувств и изнурительным трудом. 

https://daz.asia/ru/katarina-myuller-obozhayu-maksima-staviskogo/
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Ayazhan Altynbekova 

TikTok begeistert und polarisiert. Die 
Video- und Social-Media-Plattform des chi-
nesischen Tech-Unternehmens ByteDance 
rückte 2020 ins Visier der damaligen US-
Regierung von Donald Trump, die auf einen 
Verkauf des US-Geschäfts von TikTok an 
ein amerikanisches Unternehmen dräng-
te. Vorwurf: Spionage für China. Millionen 
vor allem jugendliche User interessiert 
das nicht. Sie strömen in Scharen auf den 
Kanal. Laut Nutzerzahlen, die TikTok im 
August 2020 vorgelegt hat, ist die Zahl der 
monatlich aktiven User (MAU) seit Januar 
2018 weltweit um sagenhafte 1.100 Prozent 
gestiegen. Nutzten die Plattform damals 
noch rund 55 Millionen Menschen, waren 
es im Juni 2020 schon knapp 690 Millionen.

Die Bandbreite an Möglichkeiten ist 
groß: Die Teenager können auf TikTok Mu-
sikvideos ansehen, eigene Clips aufnehmen 
und beispielsweise mit Spezialeffekten ver-
sehen. Mithilfe von künstlicher Intelligenz 
werden Usern Inhalte angezeigt, die für sie 
interessant sind. Inzwischen haben viele 
findige Nutzer auch das Potential erkannt, 
welches die Plattform zum Geldverdienen 
mit sich bringt. Ayazhan Altynbekova hat 
mit zwei erfolgreichen Usern darüber ge-
sprochen, was es dazu braucht, wie man 
das Gesicht von großen Marken werden 
kann, wie das Leben eines TikTok-Stars 
aussieht, und wie man überhaupt ein pro-
fessioneller TikToker wird. 

Karina Cold (@karina_cold) ist eine ta-
lentierte Sängerin und TikTokerin mit einem 
Publikum von 400.000 Menschen. Avdi Sem-
pai (@avdi_i) ist ein fröhlicher 15-jähriger 
Schäfer aus den Bergen Kasachstans mit 
einem Publikum von mehr als 2 Millionen 
Menschen.

Karina, wie begann Ihre Karriere als 
Sängerin, und wie haben Sie angefan-
gen, mit TikTok Geld zu verdienen?

 Ich liebe Musik seit meiner Kindheit und 
versuche, in allen Bereichen des Lebens 
Zeit zu haben und mich umfassend zu ent-
wickeln. Ich habe an großen Projekten wie 
„Generation NEXT“ teilgenommen und war 
auch Moderatorin im Kinderradio. Schon 
damals hatte ich mein eigenes kleines Pu-
blikum, dann gab es TikTok, und bei meinen 
Videos nahmen allmählich die Klicks zu. 
Später fing ich an, eine Vielzahl von Inhalten 
zu drehen, von sozialen Videos bis hin zu 
aktuellen Trends. Man muss verstehen, dass 
Trends sich jedes Mal ändern, und dass es 
wichtig ist, mitzuhalten. Mithilfe von TikTok 
begann ich, Kooperationen und Werbung 
anzubieten. Denn auf dieser Plattform gibt 
es eine unglaubliche Anzahl von Möglich-
keiten, Einnahmen zu generieren und sich 
dabei zu entwickeln. Ich habe bereits zwei 
meiner Tracks aufgenommen, und sie sind 
wirklich beliebt bei allen Jugendlichen in 
Kasachstan geworden. Das Ergebnis hängt 
direkt von dir ab, und nur du entscheidest, 
wie sich dein ganzes zukünftiges Leben 
entwickeln wird. Im Moment bin ich und  
auch meine Eltern voll eingebunden.

Avdi, Ihre allerersten Videos waren 
nicht so populär wie jetzt. Wie hat Ihr 
Weg begonnen und wie entwickeln Sie 
sich im Moment?

Mein Weg begann mit Videos, die da-
mals im Trend waren. In der Tat ist es mit 
den Klickzahlen besser geworden, als ich 

anfing, meinen Alltag und mein wahres 
Leben so zu zeigen, wie es ist. Ich mon-
tiere nicht und füge keine Filter hinzu. Das 
ist mein Ding, ich zeige, wie es ist. Meine 

Familie besitzt eine wunderbare Farm, und 
ich helfe ihnen oft. Bald erschienen die 
ersten Videos mit Lämmern und Pferden. 
Im Moment bekomme ich Vorschläge für 
Kooperationen mit bekannten Unterneh-
men. Natürlich ist es eine große Belastung, 
denn du arbeitest am Wochenende und hast 
keinen Zeitplan. Aber dafür ist mein Leben 
sehr interessant und jeden Tag passiert 
etwas Ungewöhnliches und Überraschen-
des. TikTok hat mir nicht nur geholfen, 
stabile Ergebnisse zu erzielen, sondern 
überhaupt mich selbst und mein Talent zu 
finden. Ich weiß, was ich vom Leben will, 
und habe meine großen Ziele und Projekte. 
Außerdem habe ich meine Abonnenten, die 
für mich in dieser Zeit eine große Familie 
geworden sind.

Wie stehen Ihre Familienangehörigen 
und Freunde dazu, dass Sie sich für die 
Öffentlichkeit zur Verfügung stellen 
und eine so große Zahl an Fans haben? 

 Ich würde meine Abonnenten nicht als 
meine Fans bezeichnen, wir sind eher die 
besten und engsten Freunde füreinander. 
Es ist sehr schön, dass ich jemandem als 
Motivation und Inspiration diene. Meine 
Eltern sind stolz auf mich und unterstützen 
mich.

Avdi, für Sie sind ja Traditionen ebenso 
wichtig wie die Erziehung im Sinne der 
kasachischen Mentalität. Was haben 
Ihre Verwandten zu Ihrer Kreativität 
und Ihrem Wunsch gesagt, sich in 
diese Richtung zu entwickeln? 

Das Lustige ist, dass mein Opa mich 
motiviert und in all diesen Bemühungen 
unterstützt. Ich habe sehr großen Respekt 
gegenüber allen Traditionen meines Volkes. 

Mein Publikum ist aus sämtlichen GUS-
Ländern und teilweise auch aus Europa, 
und ich möchte, dass alle von der Kraft 
und Schönheit unseres Kasachstans erfah-
ren. TikTok bietet sich hierfür zum Glück 
als Plattform an. Kasachische Erziehung 
bedeutet in erster Linie Gutmütigkeit und 
Respekt gegenüber den Älteren.

Wie sehen Sie Ihre Zukunft dank Tik-
Tok? Und hat es Ihr Leben verändert? 

Zweifellos. Das Leben hat sich mit 
neuen Empfindungen und Farben gefüllt. 
TikTok ist eine wunderbare Plattform zur 
Selbstverwirklichung. Wenn eine Person es 
will, wird sie sicherlich alle Gipfel erklimmen 
und alle Ziele erreichen. 

In unserer Welt gibt es sehr viele Mög-
lichkeiten für Jugendliche, um Geld zu ver-
dienen. Außerdem findet man hier Freunde, 
kann ein gutes Publikum gewinnen, und sich 
eine sichere Zukunft aufbauen.

Wovon hängt das Einkommen in TikTok  
ab? 

In Kasachstan werden Sie nicht in der 
Lage sein, so viel mit Ihrem TikTok-Account 
zu verdienen wie in Russland, weil Sie hier 
kein offizielles Büro haben. Aber auch hier 
gibt es das wichtigste Element, nämlich 
die Werbung und die Zusammenarbeit mit 
Marken. Marken und Werbetreibende be-
merken dich und bieten dir eine Zusammen-
arbeit an. Man kann eigentlich sehr leicht 
anfangen, Geld zu verdienen. Man braucht 
nur Motivation, viel Zeit und Mühe. Ich hatte 
auch Kooperationen mit internationalen 
Unternehmen wie „DORITOS“.

Und welchen Rat können Sie abschlie-
ßend all jenen geben, die Angst davor 
haben, sich auf dieser Internetplatt-
form zu entwickeln? 

Nicht träumen, sondern handeln. Es ist 
besser, etwas zu versuchen und das später 
zu bereuen, als es nicht zu versuchen und 
das dann noch tausendmal mehr zu bereu-
en. Jeder kann sein, was er will, und es gibt 
keine Hindernisse in unserer Welt. 

Vielen Dank für die Gespräche!

TikTok – eine neue Epoche der 
Entwicklungsmöglichkeiten für Jugendliche

Avdi Sempai (@avdi_i) ist ein fröhlicher 15-jähriger Schäfer aus den Bergen Kasachstans mit einem Publikum von mehr als 2 Millionen 
Menschen.

Karina Cold (@karina_cold) ist eine talentierte Sängerin und TikTokerin mit einem Publikum 
von 400.000 Menschen. 

Foto: Privat

Foto: Privat
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Туған жер – горизонты  
прошлого и будущего

В первое воскресенье апреля геологи по традиции отметили свой профессиональный праздник. Для Восточного Казахстана эта профес-
сия особенно значима, ведь именно здесь издревле добывали руду, о чём свидетельствуют многочисленные археологические находки.  
Актуально это и сегодня.

Елена Пашке

Сегодня геологическая разведка 
полезных ископаемых вышла на каче-
ственно новый уровень. Современное 
мощное и наукоёмкое оборудование 
позволяет сделать расчёты более точ-
ными, а результаты – более ощутимы-
ми. Огромную роль играет подготовка 
профессиональных кадров, причём, так 
сказать, на местном материале. Этой 
работой в основном занимается ВКТУ 
им. Д. Серикбаева, из стен которого 
ежегодно выпускают десятки молодых 
специалистов-геологов, востребован-
ных на рынке труда. Вуз сотрудничает с 
предприятиями, поэтому ребята точно 
знают, где и как будут трудиться.

– Результаты внедрения проекта 
основаны на осмыслении государствен-
ных программных документов, статей 
Первого Президента Казахстана – Елба-
сы Нурсултана Назарбаева «Взгляд в 
будущее: модернизация общественно-
го сознания» и «Семь граней Великой  
степи», – говорит руководитель проекта 
Анар Смагулова. – Ведь первым усло-
вием модернизации нового типа было 
озвучено «...сохранение своей культуры, 
собственного национального кода». 
Лидер нации подчеркнул, что это есть 
«платформа, соединяющая горизонты 
прошлого, настоящего и будущего 
народа». 

Решение было найдено в стенах 
университета, где за долгие годы ака-
демической практики профессорско-
преподавательский состав кафедры 
геологии собрал уникальную минерало-
гическую коллекцию, представляющую 
многообразие ископаемых ресурсов 
Алтая. 

Концепция первого зала музея посвя-
щена геологии и палеонтологии казах-
станского Алтая, в её основе – история 
становления разнообразия форм жизни 
на земле и природа полезных ископа-
емых как предпосылка формирования 
культуры древних металлургов.

Большой Алтай

Логика исторического повество-
вания продолжается из первого зала, 
посвященного геологии и палеонтоло-
гии Алтая. Второй зал содержит в себе 
образы и описание тысячелетних прак-
тик освоения человеком минеральных 
ресурсов с эпохи бронзы. 

Первые металлы, открытые челове-
ком в природе: золото, медь, олово –  
стали отраслевым эволюционным раз-
витием знаний и технологий, совер-
шенствовавшихся из века в век. Отсюда 
в настоящем современное поколение 
казахстанцев должно научиться пони-
мать ценность капитала знаний и тех-
нологий древних обществ Алтая.

– Мы провели полевое обследование 
археологических памятников – древних 
выработок на олово, – добавила Анар 
Смагулова. – С этой целью были орга-
низованы экспедиции по маршрутам : 
Уланский район – Карагоин, Баймурза, 
святилище Акбаур, грот Сартынбет, а 
также в пригород Семея – Аскаралы. 

Результаты поездки легли в основу 
3D-моделей для виртуального музея. 

В 2018 году на базе музея было выпу-
щено научное пособие «Геологический 
атлас» в девяти частях, где представле-
ны основные классы минералов и пород 
с описанием физических, химических 
свойств, а также географией размеще-
ния крупных месторождений по всей 
планете. Атлас предназначен для учи-
телей школ и руководителей научных 
кружков, потому что региональный 
контекст – классифицированное научное 
описание региональных минеральных 
ресурсов казахстанской части Алтая –  
является важным преимуществом посо-
бия.

Также было разработано солид-
ное хрестоматийное пособие по трём 
направлениям: геология Восточного 
Казахстана, горное дело, древняя метал-
лургия. 

Ещё одна «фишка» музея заклю-
чается в том, что здесь были возведе-
ны диарамы древних мастерских по 
ювелирному делу и выплавке бронзы, 
сооружен макет древней выработки 
на олово на примере археологических 
памятников Калбинского хребта, на сте-
нах зала изображены художественные 
панно, посвящённые поселению эпохи 
бронзы «Ботай». 

В структуре демонстрационных стел-
лажей с макетами орудий труда были 
возведены барельефы с аутентичной 

текстурой горных пород древних выра-
боток «Карагоин», грота Акбаур. 

Самым уникальным экспозицион-
ным объектом является древняя шахта 
«Баймурза». Этот объект воспроизводит 
технологию добычи олова методом 
«огневой проходки» по научным трудам 
археологов С. Черникова, З. Самашева, 
Я. Черны (Германия). Также разработан 
и установлен макет древнего медного 
рудника «Каршыга» эпохи бронзы.

Геология древних поражает вооб-
ражение, указывая на наличие цивили-
зации, которая была наравне, скажем, 
с греческой или египетской! И сенсаци-
онные археологические находки З. Сама-
шева и других видных учёных последних 
лет подтверждают это. 

Молодая поросль

Возвращаясь ко дню сегодняшнему 
и уверенно глядя в день завтрашний, 
нельзя не сказать о том, что профессия 
геолога популярна среди молодёжи. 
Пример выпускницы ВКТУ им. Д. Серик-
баева Елены Джес – тому подтверж-
дение. Лена, как и её сестра-близнец 
Ольга, с юных лет любила туристические 
походы, природу. 

– В нас с сестрой воспитывали любовь 
к труду и активному образу жизни, – гово-
рит Елена Джес. – Поэтому мы старались 
хорошо учиться и посещали школьные 
кружки, тренировки по тогыс кумалаку. 

Елена всегда находила время для 
занятий туризмом, ходила в турпохо-
ды: зимой – на лыжах, летом – пешком, 
чтобы получить заряд положительных 
эмоций.

По окончании института устроилась 
в ТОО «ГРК «Топаз». У неё появилась 
возможность летом работать в полевых 
условиях, добывать образцы редких 
пород, а потом их изучать, составлять 
по этим данным карты. 

Поначалу девушке было непросто, 
особенно первые полгода. Всё казалось 
непривычным, новым: коллектив, место 
работы. Геолог считает: не надо боять-
ся молодым специалистам начинать 
карьеру с нуля, опыт пригодится всегда 
и везде. 

Сегодня Елена не только опытный 
специалист, но и счастливая жена и мама 
двухлетнего Сашеньки.

– Свой семейный отпуск мы плани-
руем заранее, – говорит она. – Главное –  
найти время, чтобы обязательно под-
няться в горы, сходить в поход за 
лесными ягодами, снова увидеть кра-
соты Катон-Карагая, озера Маркаколь, 
Киин-Кериша и других заповедных 
мест. 

<< В рамках государственной программы «Рухани жанғыру» 

в области реализован проект «Музей Большой Алтай».  

Это направление деятельности вуза отмечено в отраслевой 

подпрограмме «Туған жер» по разработке и внедрению 

исторической концепции зарождения древних горно-ме-

таллургических практик, геологической структуры и её 

географии .<<

Елена Джес

Фото предоставлено автором

Фото предоставлено автором
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Gute Nachricht für alle Tierfreunde in 
Kasachstan: Das Land hat seine Rote Liste 
bedrohter Tier- und Pflanzenarten um drei 
Vertreter erweitert. Das teilte das Ministeri-
um für Ökologie, Geologie und Naturressour-
cen am Dienstag mit. Demnach bekommen 
fortan der Tiger, der Persische Leopard und 
das Przewalski-Pferd einen erhöhten Schutz-
status, was die Umsetzung von Projekten zur 
Arterhaltung ermöglicht. Mit den Neuzugän-
gen umfasst die Rote Liste jetzt insgesamt 
400 Pflanzen- und 133 Wirbeltierarten.

In Kasachstan ist der Turan-Tiger im  
20. Jahrhundert ausgestorben. Um die Art 
zu ersetzen, arbeitet das Ökologieministeri-
um mit dem WWF und anderen Partnern an 
einem Projekt zur Auswilderung des Amur-
Tigers in der Balchasch-Region. Der Amur-
Tiger ist dem ausgestorbenen Turan-Tiger 
genetisch am nächsten. Das Programm ist 
auf einen Zeitraum von 15 Jahren ange-
setzt. „Es beinhaltet die Einrichtung von 
Lebensräumen, die Aussetzung der Tiger in 
die Natur und eine Auswertung des Erfolgs 
des Programmes“, heißt es von Seiten des 
Ministeriums.

Das Przewalski-Pferd ist laut der Ka-
sachischen Assoziation zum Schutz der 
Biodiversität (ACBK) weltweit der letzte 

verbliebene Vertreter der Wildpferde.  
„In Kasachstan findet man die Tiere nicht 
in freier Wildbahn, es gibt lediglich einige 
Exemplare, die unter halbwilden Bedingun-
gen im Nationalpark „Altyn-Emel“ leben“, 

so die ACBK. Deshalb brauche es ein Projekt 
zur Auswilderung der Pferdeart. „Die Step-
penzone Kasachstans ist ideal geeignet für 
eine erfolgreiche Wiederherstellung der 
Population“, heißt es weiter von Seiten der 

Organisation. Die Artenschützer schlagen 
dafür das Staatliche Naturreservat „Altyn-
Dala“ und den ACBK-Ökopark „Alty-Sai“ in 
der Region Kostanai vor.

Der Persische Leopard lebt in Kasach-
stan auf dem Gebiet der südlichen Ustjurt-
Wüste. Für seine Aufnahme in die Rote 
Liste hat die ACBK die wissenschaftliche 
Begründung und einen Aktionsplan mit 
Vorschlägen für Schutzmaßnahmen erar-
beitet. Unterstützt wurde sie dabei vom 
Projekt „Central Asian Desert Initiative“ 
(CADI), über das die DAZ bereits berichtete. 
„Bislang konnte man in Kasachstan einen 
Leoparden töten, ohne dafür bestraft zu 
werden. Das ist nun beendet worden“, 
kommentierte ein Vertreter von CADI die 
erfolgreiche Aufnahme der Leopardenart 
in die Rote Liste.

Für die Aufnahme des Przewalski-Pferds 
und des Tigers hat ebenfalls die ACBK die 
wissenschaftliche Begründung und den 
Aktionsplan erarbeitet, in letzterem Fall 
gemeinsam mit dem Zoologischen Institut 
des Kasachischen Bildungsministeriums, 
WWF Russland und der NGO „Nauryzm“. 
Die Aktionspläne sollen demnächst in 
die kasachische Gesetzgebung integriert 
werden. cstr.

Rote Liste Kasachstans um drei Arten reicher
Künftig erhalten Tiger, Persischer Leopard und Przewalski-Pferd einen erhöhten Schutzstatus.

(c) Ustjurt Zapovednik / Staatliches Naturreservat Ustjurt

Diana Odinzowa

Ein Bauer aus dem Gebiet Almaty kam 
einst auf den Gedanken, eine Ethno-Jurte 
aufzubauen – ungewöhnlich und nicht all-
täglich. Es ist eine Möglichkeit, sich als ein 
Nomade zu fühlen. Dadurch kann heute 
jeder eine echte kleine Jurte errichten. 

Die Kinder in Almaty freuen sich dar-
über besonders gern, denn sie spielen 
in der Jurte und klettern gern unter das 
Schanyrak (ein Dach). Doch ursprünglich 
ging es weniger darum, die große Natio-
nalbehausung der Kasachen nachzubau-
en, wie um einen Protest gegen fremde 
Spiele.

Unerwartete Inspiration

Aidar Beksultan, der Bauer, ist ein kin-
derreicher Vater. Seine Kinder lieben es, 
wie alle anderen, zu spielen. Eines Tages 
wählten sie als Spielgerät im Hof einen 
fremdartigen Wigwam mit kuscheliger 
Atmosphäre, und das zehrte lange Zeit an 
seiner Seele. Aidar kam plötzlich auf die 
Idee, etwas Modernes und zugleich Ver-
wandtes zu basteln. 

Der patriotische Ärger resultierte darin, 
dass Aidar ein kleines Spielhäuschen im 
Ethnostil entwickelte. Doch damit nicht 
genug – er entschied auch noch, ganz Ka-
sachstan damit zu versorgen. Außerdem 
kauften einige ehemalige Landsleute, die 
in die USA oder nach Großbritannien emi-
griert waren, seine kleinen Jurten zur Erin-
nerung an die Heimat. Den Käufern geht 
es darum, in einem neuen Zuhause richtig 
Wurzeln zu schlagen und gleichzeitig den 
Himmel durch ein kasachisches Schanyrak 
zu erblicken. 

Bastelmaterial

In Kasachstan sind es hauptsächlich 
Kindergärten, die Ethnospielzeuge kaufen. 
Aber auch die Idee, so etwas zum Famili-
enpicknick mitzunehmen, wird zunehmend 
populärer. Obwohl die Jurte circa 20 Kilo 
schwer ist, kann man sie mühelos in eine 
spezielle Tasche einpacken. Man braucht 
kein Kamel oder ein anderes „Nomaden-
verkehrsmittel“ mehr, um die Ethnojurte zu 
transportieren. Es reicht ein Auto. Anson-
sten ist alles wie bei einer normalen Jurte.

Das Häuschen besteht aus mindestens 
sechs Teilen. Im Kasachischen nennt man 
diese „Uyk“. Wenn man ein größeres Haus 
bauen will, dann braucht man mehr Teile 
dafür. In der Regel ist es aber genug, zehn 
Teile zu haben, um das Nomadenhaus 
aufzubauen. 

In alten Zeiten baute man Jurten aus 
Weide. Aidar aber bastelte sie aus Birken-
holz. Den Filz dafür rollt man mit der Hand. 
Die Arbeit dauert insgesamt zwei Tage. Die 
ganze Familie nimmt daran teil – die Männer 
errichten die Behausung, und die Frauen 
sorgen, wie üblich, für die Gemütlichkeit. 
Alle Ornamente stickt man mit der Hand. 

Leben im Freien

Aidar ist der Sohn eines Schäfers. Er 
ging oft mit aufs Feld (im Kasachischen 
„Zhajlau“) und kann daher Jurten ohne 
Problem aufbauen. Die heutige Generati-
on dagegen weiß gar nicht mehr, wie man 
das macht. Man könnte das ändern, indem 
Kinder öfter die Jurte zusammen mit ihren 
Eltern aufbauen. So funktioniert Traditi-
onspflege. Von Beruf ist Aidar Künstler und 
Bildhauer. Sein späterer Weg war schon in 

der Kindheit vorgezeichnet, denn er ging 
nie ohne einen Bleistift und sein Bilderheft 
aufs Feld. Heute arbeitet er im Baubereich. 

Wichtige Details

Während die Familie die Jurte aufbaut, 
hören sich die Kinder ganz aufmerksam 
Geschichten an. Zum Beispiel, dass der Ein-
gang im Osten sein sollte, damit die aufge-
hende Sonne alle Steppenarbeiter weckte. 
Oder, was noch wichtiger ist – man durfte 
auf keinen Fall auf die Schwelle treten. Das 
war ein Tabu, weil es eine böse Absicht des 
Gastes bedeutete. Bunte Bänder hingen an 
der Decke und schützten Menschen vor bö-
sen Geistern. Und das Schanyrak brauchte 

man für die Götter, die durch dieses „Dach“ 
die Menschen anschauten. Es gilt als das 
wahre Fenster zum Himmel. Dazu ist noch 
zu erwähnen, dass es in der Jurte einen 
Frauen- und einen Männerbereich sowie 
sieben weitere Zonen gab. Jede Zone hatte 
ihren eigenen Zweck. 

Pläne für die Zukunft

Aidar will die Idee für seine Kinder wei-
terentwickeln – das Geschirr, die Möbel und 
alles andere sollen echt sein. Sogar moder-
ne Spielsachen will er ersetzen – beispiels-
weise soll Barbie gegen die schöne Kunekej 
und der berühmte Superman gegen Batyr 
Tolagaj umgetauscht werden. 

Ein Wigwam ist hier am falschen Fleck
Im Sommer ist es in Städten wie Nur-Sultan populär, ein Ethnodorf zum Stadtfest aufzubauen. Eine ganze Menge von großen weißen Jurten stehen 
dann dort, voll mit Souvenirs oder kulinarischen Spezialitäten. Aber lange Zeit hat dabei niemand an die Kinder gedacht – die fragten sich: Warum 
gibt es keine kleinere Jurte zum Spielen? 

Foto: Autorin
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>> Окончание. Начало в предыдущем 
номере.

Владимир Ауман 

В марте 1942 года Борис Викторович 
получил повестку, предписывающую 
явиться на пересыльный пункт. Раушен-
бах удивился: все сотрудники РНИИ, как 
предприятия оборонного значения, име-
ли бронь, и военкомату это было хорошо 
известно. Удивился, но пошел. Толпа 
собравшихся состояла из одних немцев. 
Из разговоров Борис Викторович понял, 
что значительная часть призывников – из 
Поволжья. Встретил он здесь и знакомых 
представителей интеллигенции. Увидев, 
что всех стали сажать в вагоны для 
скота, Борис Викторович окончательно 
понял, что везут их не на фронт.

Трудовая армия

Истинный патриот своей Родины, 
Раушенбах горячо переживал неудачи на 
фронте. В его душе теплилась надежда 
на то, что в стране происходят какие-
то временные недоразумения. Все, что 
сделали с его народом, было ужасным. 
От милиционера, сопровождавшего при-
зывников, Борис Викторович узнал, что 
везут их не в действующую армию, а в 
так называемую «трудовую». О ней он 
уже кое-что слышал.

В совершенно новых местах Сиби-
ри, Урала и Севера для нужд фронта 
строились заводы, фабрики, буровые 
вышки, железные дороги. За колючую 
проволоку попали тысячи заслуженных 
людей только за свою национальную 
принадлежность. Раушенбах оказался 
в лагпункте Тагиллага, где были одни 
немцы. Определили его в стройотряд 
№ 1874 при кирпичном заводе.

«Трудармейцам пришлось самим 
строить бараки, прокладывать нехо-
женые тропы, готовить площадки для 
строительных и лесоповальных работ в 
условиях зимней стужи и наступивших 
крепких морозов, – вспоминал Борис 
Викторович. – Объектами работы были 
строительство новых заводов, каменный 
карьер, возведение плотины, прокладка 
подъездных путей, лесоповал. Основное 
орудие труда – лом».

Из-за внимания к Раушенбаху какого-
то секретного института во главе с гене-
ралом его определили на технический 
контроль проверять качество кирпичей. 
Несмотря на отсутствие тяжелой рабо-
ты, есть хотелось постоянно. Кормили 
немцев хуже остальных. В списке на 
продовольствие сначала стояло началь-
ство, потом сотрудники, затем обычные 
жители, следом заключенные и только 
последними – немцы. Люди умирали 
от непосильной работы при скудном 
питании. «Мы понимали, что можем и 
не выжить», – писал Борис Викторович. 

Раушенбаху после ареста Короле-
ва поручили заниматься расчетами 
самонаводящегося зенитного снаряда. 
Этим он продолжил заниматься и в 
Свердловске. Ко времени призыва в 
трудармию две третьих работы было 
уже сделано, и он страшно мучился 
тем, что не может завершить задачу. 
Борис Викторович продолжил расчеты 
в лагере на всяких обрывках бумаги. 
Написав небольшой отчет, он послал 
его на предприятие, которое возглавлял 
генерал Болховитинов. Когда-то Борис 
Викторович рассчитывал двигатель, 

который устанавливали на самолете, 
сконструированном Болховитиновым. 
Вернуть Раушенбаха в институт генера-
лу не удалось. Но он сумел договориться 
с НКВД использовать Бориса Викторови-
ча как некую расчетную силу.

Покровительство Болховитинова 
сделало возможным посещение лагеря 
Верой Михайловной. Она привезла мужу 
хлеб и целый чемодан книг. Посещала 
его раз в два месяца, каждый раз меняя 
последние вещи на продукты для него.

Борис Викторович никогда не терял 
чувства оптимизма. Ученый-химик, про-
фессор Стромберг, сидевший вместе с 
ним, говорил, что, если бы не Раушенбах, 
никто бы из них не выжил. Он постоянно 
острил, зубоскалил и учил всех видеть 
в злоключениях смешную сторону. Удив-
лял Борис Викторович своих коллег в 
лагере и тем, что постоянно твердил: 
«В Советском Союзе каждый приличный 
человек должен несколько лет отсидеть 
в тюряге. Вот Туполев сидел, вот такой-
то, смотрите, тоже сидел! А чем мы 
хуже? Мы тоже должны свое отсидеть!» 

Ссыльный немец

Долгожданная победа не принесла 
свободы. В январе 1946 года Раушенбах 
был переведен на режим спецпоселе-
ния. Жил в Нижнем Тагиле, по-прежнему 
работая на институт. Трудами Раушен-
баха заинтересовался Мстислав Всево-
лодович Келдыш. Он стал добиваться 
вызова Бориса Викторовича в Москву… 
Фантасмагория продолжалась: ссыль-
ный немец делал доклад на научно-тех-
ническом совете оборонного института. 
Народный комиссариат государствен-
ной безопасности выдал ему допуск к 
секретной документации. Но милиция 
приравнивала его поездки к побегу 
из-под стражи! Через месяц М.В. Келдыш 
признался, что устал бороться с этим 
непробиваемым идиотизмом. Раушенбах 
вынужденно вернулся в Нижний Тагил.

В 1948 году Раушенбах был направ-
лен на подведомственный Гулагу авиа- 
завод в г. Щербаков, а оказавшись в 
Москве, при содействии М.В. Келдыша 
был зачислен в штат НИИ-1, где защитил 
кандидатскую (1949) и докторскую (1958) 
диссертации по процессам колебания 
горения в ракетном двигателе. С 1955 г.  
руководил лабораторией № 6 НИИ-1, кото-

рая впервые в СССР занималась созда- 
нием систем управления ориентацией 
космических кораблей. В начале 1960 го- 
да Раушенбах вместе с лабораторией 
перешел в ОКБ-1 С.П. Королева и стал 
первым руководителем отдела систем 
ориентации и управления космическими 
аппаратами.

Возглавляемые Раушенбахом отделы 
создали систему ориентации следующих 
космических аппаратов: Р2А (Луна-3),  
сфотографировавшего 4 октября 1959 го- 
да обратную сторону Луны, за что 
ученый был удостоен Ленинской пре-
мии; первого возвращаемого на землю 
спутника, на основе которого разра-
ботан первый пилотируемый корабль 
Восток (1961) и первый советский кос-
мический разведчик «Зенит» (1962);  
более десяти различных типов авто-
матических межпланетных станций, в 
частности, «Марс», «Венера» и «Зонд»; 
первого спутника связи «Молния»; 
корабля «Восход»; лунного посадочного 
космического аппарата Е-2. Для нового 
корабля «Союз» под руководством Рау-
шенбаха разработаны системы ориента-
ции, сближения и стыковки.

Раушенбах всегда находился в бли-
жайшем окружении Главного конструкто-
ра космонавтики С.П. Королева, который 
высоко ценил его поистине энциклопе-
дические знания. После смерти Королева 
(1966 г.) отношения с новым руковод-
ством ОКБ не сложились. В 1973 го- 
ду он был отстранен от руководства 
отделом, а в 1978-м уволился, назвав 
причиной потерю интереса к работе 
из-за отсутствия новизны проблемати-
ки. В ОКБ-1 Раушенбах создал научную 
школу, ученики и последовали которой 
занимают ключевые посты в ракетно-
космической промышленности России.

Одновременно с основной работой 
Раушенбах читал разработанные им 
курсы по газовой динамике, гироскопии, 
теории регулирования, по управлению 
движением и динамике космического 
полета на физико-техническом факуль-
тете МГУ и в Московском физико-техни-
ческом институте. 

Последний энциклопедист

Борис Викторович был удивитель-
ным, разносторонним человеком. Его 
часто называют последним энциклопе-

дистом XX века. Вернувшись в Москву, 
он увлекается древнекитайской литера-
турой, проявляет интерес к иконописи 
и к пространственному построению в 
древнерусской живописи. Он открывает 
пути решения проблем адекватности 
передачи объемного изображения на 
плоский экран, которые возникли при 
разработке системы управления стыков-
кой космических аппаратов.

В 1978 году Раушенбах назначает-
ся первым председателем Комиссии 
АН СССР по разработке научного наследия 
пионеров космического пространства, 
публикует много разноплановых работ. 
Среди них – книга «Герман Оберт», боль-
шая статья о 100-летии Крещения Руси.  
В работе «Логика троичности» Раушен-
бах продемонстрировал логическую 
непротиворечивость догмата о Троице. 
Для легализации работ по церковным 
колоколам Раушенбах создал под эгидой 
АН СССР Ассоциацию колокольного звона.

В 1987 году Раушенбах вошел в Комис-
сию по правам человека Верховного Сове-
та СССР. Был в качестве консультанта 
по вопросам религиозных свобод при 
подготовке Закона «О свободе совести 
и вероисповеданий», где выступал за 
предоставление полной свободы верои-
споведаний и равноправия всех конфес-
сий. В 1997 году Б.В. Раушенбах избран 
председателем Научного совета РАН по 
истории мировой культуры.

Память народа

Отдавая дань его памяти, в 2001 году 
институт «Открытое общество» учредил 
стипендию имени Б.В. Раушенбаха, кото-
рая выплачивается студентам, проявив-
шим незаурядные научные способности.

Борис Викторович всегда был тес-
но связан со своими соплеменниками, 
российскими немцами, сполна испытав 
на себе их тяжелую судьбу. Отойдя от 
конкретного участия в решении про-
блем космоса, он смог больше внимания 
уделять общественному движению 
российских немцев. В начале 90-х воз-
главил оргкомитет по подготовке съезда 
немцев СССР. Благодаря Б.В. Раушенбаху 
удалось добиться приёма М.С. Горбачё-
вым делегации советских немцев. Его 
заслуга – создание в структуре Кабине-
та министров СССР Комитета по делам 
российских немцев. >>

Академик всея Руси: Борис Раушенбах

Фото предоставлено автором
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>> В памяти народа он остался верным 
сыном российских немцев, с которыми 
разделил все тяготы репрессий и при 
этом смог реализовать свои гениальные 
способности и стать достоянием и гор-
достью всего человечества.

Коллеги знали, что Раушенбах ходит 
в церковь. Считали его религиозным 
человеком. Его, немца-гугенота, в шут-
ку называли «академиком всея Руси» и 
«специалистом по ориентации среди 
православных святых». Раушенбах 
дружил с патриархом Пименом, бывал 
у него в келье. Он был хорошо знаком 
с Питиримом, митрополитом Волоко-

ламским, и Кириллом, митрополитом  
Смоленским. 

В феврале 1997 года Борис Викто-
рович пережил клиническую смерть. 
Вот как он сам говорил об этом: «Это 
было на «Каширке» после операции на 
почке. Врачи сказали, что этой ночи я 
не переживу. Я действительно умирал… 
Убедился ли я в существовании души?  
В каком-то смысле да, но я ведь и раньше 
не сомневался». Через несколько месяцев 
Борис Викторович принял православное 
крещение. Несмотря на свой возраст,  
13 перенесенных операций и все жиз-
ненные лишения, он оставался веселым 

человеком. Много и заразительно смеял-
ся. Разменяв девятый десяток, каждую 
зиму ходил на лыжах. В нем не было и 
следа той обреченности, которой так 
часто веет в России от пожилых людей. 
Он сам говорил так: «Я совсем не чув-
ствую, что мне много лет. Не чувствую!»

В последние годы жизни Борис Вик-
торович часто по моему приглашению 
приезжал на встречи со слушателями 
Образовательно-информационного цен-
тра российских немцев в Мамонтовке. 
«Ты создал здесь маленькую немецкую 
колонию в России или что-то подобное 
одной из земель Германии. Мне здесь 

хорошо. Я в своей среде», – сказал он 
мне в одну из последних встреч. Несмо-
тря на болезнь, если удавалось уйти от 
чуткого ока супруги, мы с ним «втихаря» 
опрокидывали по кружке пива. После 
его смерти в Мамонтовку с рассказами 
о Борисе Викторовиче продолжала при-
езжать Вера Михайловна.

Более 20 лет уже нет Бориса Викто-
ровича. Он бы мог жить дольше, если 
бы не ошибка, не небрежность врачей. 
Он мог бы продолжать дарить людям 
значимые мысли, высокие нормы чело-
веческого бытия. Но его нет. И великое 
счастье, что он был. 

Очень важен контакт с ребятами, 
обратная связь. В ходе занятия они 
задают вопросы и делают дополнения 

по теме. Интересно наблюдать, когда 
современные школьники разными путя-
ми идентифицируют себя лично с той 

исторической информацией, которую 
слышат в аудитории. Это звучит так: 
«Скажите, где бы я мог быть во время 
депортации?» или «Что, меня бы уже 
отдали замуж?» Ценны и возникающие 
припоминания: «Да-да, моя бабушка 
что-то такое рассказывала…»; «А вот я 
читал, что…» 

Другим каналом обратной связи ста-
ли краткие письменные отзывы ребят. 
Характеризуя занятия, они пишут: 
«Доступно, отчетливо, понятно», «четко, 
интересно, классно», «я открыла для 
себя новые вещи». На последней лекции 
один мальчик написал: «Хочу выразить 
благодарность за уделенное нам время 
и за столь интересную информацию, 
мне все очень понравилось, спасибо!»; 
а другая девочка подытожила: «Жду 
дальнейших занятий». 

Как предполагается, проект будет 
продолжен. 

«Очень полезный факультатив!»:  
история немцев Казахстана для школьников

Алматинское культурно-этническое общество «Возрождение» при поддержке правительства ФРГ проводит факультативные занятия для 
школьников, изучающих немецкий язык. Куратор Ирина Мурадова отмечает, что «цель программы – расширение образования молодежи 
путём изучения истории своего народа». 

Евгения Кузьменко

В селе Астраханка Северо-Казах-
станской области семья немцев постра-
дала от пожара. Пламя до фундамента 
уничтожило дом, удалось спасти лишь 
малую часть вещей и некоторые 
документы. Благо, все члены семьи 
остались живы, а это родители и двое 
несовершеннолетних детей.

Во время тушения глава семейства 
получил серьёзные травмы. Осколка-
ми мужчина повредил связки на ногах 
и несколько дней пролежал в стаци-
онаре. Сейчас вся семья находится у 
родственников жены. Также известно, 
что причиной возгорания стали непо-
ладки с печью.

Северо-Казахстанское общество 
немцев «Возрождение» не могло 
остаться в стороне. Руководитель 
СКОН Римма Лотц знакома с погорель-
цами. Как оказалось, дом в Астраханке 
они приобрели не так давно, добросо-
вестно выплачивали кредит за него. 
В ноябре прошлого года сделали 
последний платеж. Никто и не думал, 
что спустя несколько месяцев пламя 

уничтожит уютное семейное гнёздыш-
ко, в которое было вложено столько 
средств и сил. Мама двоих детей к 
тому же воспитывалась в детском 
доме. Она как никто другой понимает 
ценность собственного жилья и дет-
ского комфорта. 

Объявление о сборе денежных 
средств и гуманитарной помощи 
было размещено в социальных сетях. 
Коллектив регионального общества 
немцев за несколько дней собрал для 

семьи вещи первой необходимости. 
Значительное участие в этой благо-
родной акции приняла молодёжь, 
передав тёплые вещи, постельное 
бельё, полотенца, канцелярские 
товары, средства гигиены, посуду, 
игрушки, предметы мебели, крупы. 

Пострадавшие и руководство Севе-
ро-Казахстанского общества немцев 
выражают огромную благодарность 
всем неравнодушным, кто не смог 
пройти мимо чужой беды!

Если благополучатели в беде…

Фото предоставлено автором

Тамара Волкова

С осени 2019 г. в рамках проекта 
проводится факультатив по истории 
немцев Казахстана. Условия пандемии 
и карантин, к сожалению, внесли свои 
коррективы в учебный процесс. Однако 
при соблюдении необходимых санитар-
ных мер и в разрешенное время нам 
удалось провести занятия в аудитории. 

Тематически программа курса по- 
движная, что объясняется его факульта-
тивной формой. Но разработан основной 
цикл лекций, который носит обобщаю-
щее название «Немцы Российской импе-
рии, Советского Союза, Казахстана», 
на которых мы рассматриваем переезд 
немцев в Россию, историю их расселения 
на территории современного Казахстана 
с конца ХIХ века, трагические перипетии 
немецкого народа в советское время. 
Заканчиваем событиями периода Неза-
висимости Республики Казахстан. 

Тематика, как видно, очень объемная, 
сложная. В группу входят ребята разного 
возраста, уровня знаний, поэтому в ходе 
занятий возникает необходимость и в 
разъяснении общих событий всемир-
ной истории, изменении материала, 
стиля изложения. С учётом особенно-
стей обучения современной молодежи 
содержание занятий визуализировано 
иллюстрациями, фотографиями, ксеро-
копиями исторических карт, документов. 
Лекции представлены на слайдах в виде 
кратких и емких текстов. 

Большой эмоциональный отклик у 
школьников всех возрастов вызывают 
воспоминания о тяжелом детстве депор-
тированных немцев, в котором все-таки 
было место и играм, и интересу к учебе. 
По желанию самих учащихся была состав-
лена и проведена викторина ««И он тоже 
немец? Немцы в истории Казахстана».  
В занимательной игровой форме ребята 
узнали о большом вкладе представите-
лей немецкого этноса в историю, куль-
туру и науку Казахстана. 

На последнем уроке школьники обсу-
дили и определили, что такое этниче-
ская идентичность, её типы и значение 
для немцев Казахстана, то, какую роль 
играет при этом история немецкого 
этноса. Также мы поговорили о граж-
данской идентичности, о важности и 
ценности истории, культуры и языка 
каждого народа нашей республики. 

Фото предоставлено автором

http://wiedergeburt-kasachstan.de/ochen-poleznyj-fakultativ-zanyatiya-po-istorii-nemtsev-kazahstana-dlya-shkolnikov/
http://wiedergeburt-kasachstan.de/esli-blagopoluchateli-v-bede/
http://wiedergeburt-kasachstan.de/ochen-poleznyj-fakultativ-zanyatiya-po-istorii-nemtsev-kazahstana-dlya-shkolnikov/
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KNIFFEL-SCHACH
von Peter Krystufek

Wer sind die fünf Unbe-
kannten auf a5, d4, d7, e1 
und h4?

Nr. 353

Ингредиенты:
Мука – 500 гр. 
Свежие дрожжи – 30 гр.
Сахар – 50 гр.
Сливочное масло – 50 гр. 
Соль – 1 ч. л.
Молоко – 200 мл.
Яйца – 2 шт.
Желток яичный – 2 шт. 
Цедра 1 лимона.
Изюм – 120 гр.

Для отделки: 
Сливочное масло и сахар.

Приготовление: 
Из указанных ингредиентов заме-

шиваем тесто пока без изюма. Если 
покажется, что оно недостаточно 
плотное, муку не стоит добавлять, 
лучше подпылим при формовке. 
Оставим тесто подходить, после чего 
выкладываем на доску, обминаем и 
вмешиваем присыпанный мукой изюм.

Для формовки тесто делим на 
четыре равные части (чуть меньше, 
чем по 300 г). От каждой части отде-
ляем примерно по трети для верху-
шек. Куски подкатываем в колобки. 
Большие колобки раскладываем на 
листе для выпечки и расплющиваем.

На них по центру кладем малень-
кие колобки. Чтобы те не съезжали, 
можно место соприкосновения чуть-
чуть смазать оставшимся без дела 
белком. Сформированные изделия 
накрываем пленкой и оставляем для 
расстойки примерно на час. К этому 
времени нужно разогреть духовку 
до 200 оС. 

Значительно увеличившиеся в 
размере кухены смазываем растоп- 
ленным сливочным маслом, посыпа-
ем сахаром, делаем острым ножом 
четыре легких надреза по краям 
«полей шляпы» (горизонтально или 
слегка под углом) и ставим в духов-
ку, переключив регулятор нагрева 
на 160 оС. 

Пекутся кухены такого размера 
недолго – примерно 20-25 минут. Если 
макушки уже зарумянились, а «поля» 
еще нет, то прикроем их листом фоль-
ги или промасленной бумаги. 

Горячие кухены еще раз смазы-
ваем маслом и посыпаем сахаром. 
Остужаем под полотенцем.

Редакция выражает благодар-
ность за предоставленный рецепт 
Жезказганскому городскому обществу 
немцев «Возрождение» .

Apostelkuchen

Приятного аппетита!Приятного аппетита!

Объявляется тендер  
на оснащение офиса

Общественный фонд «Казахстанское объединение 

немцев «Возрождение» (wiedergeburt.kz) объявляет о 

проведении тендера на оснащение мебелью и техни-

кой офисного здания Казахстанско-Немецкого Центра 

(КНЦ) в городе Нур-Султан. 

В рамках оснащения планируется приобретение 

офисной мебели и техники согласно разработанному 

дизайн-проекту.

С запросом на участие и предоставление специ- 

фикации (перечень мебели и техники, дизайн-про-

ект) обращайтесь по электронному адресу stiftung.

wiedergeburt@gmail.com.

Коммерческие предложения принимаются в срок 

до 18 апреля 2021 года до 17:00 часов.

Будем рады Вашему участию!

https://daz.asia/blog/kniffel-schach-nr-353/
http://wiedergeburt-kasachstan.de/tender-na-osnashhenie-mebelyu-i-tehnikoj-ofisnogo-zdaniya/

